

ERASMUS+ IMPULSA LA COOPERACIÓN ENTRE ESPAÑA Y UCRANIA



Svitlana Shytikova (Oficina Nacional Erasmus+ en Ucrania) y Loreta Paulauskaite (Agencia Nacional Erasmus+ España) en la Conferencia EAIE, Róterdam, en septiembre de 2023.

En el décimo aniversario de la dimensión internacional del programa Erasmus+, es importante resaltar que la internacionalización de la educación sigue siendo una de las herramientas más poderosas para construir puentes, fortalecer valores comunes y tender redes de solidaridad más allá de las fronteras. En este contexto, Ucrania se ha consolidado como un ejemplo de compromiso, resiliencia y transformación a través del Programa. Así lo demuestra el testimonio de Svitlana Shytikova, directora de la Oficina Nacional Erasmus+ en Ucrania quien, en estos tiempos de guerra, continúa trabajando por una educación conectada con Europa y el mundo.

Cuenta Svitlana que, el simple acto de preguntar “¿qué tal?” en medio de este escenario de conflicto, adquiere una dimensión mucho más profunda; para los ucranianos, la pregunta “¿Cómo estás?” significa “Me importas” y la respuesta suele ser “¡Estamos bien!”. Además, añade que, esa frase refleja no sólo una realidad sencilla, sino una actitud de supervivencia y dignidad: “Estamos vivos, somos resilientes y por eso seguimos activos”, afirma con convicción. Este espíritu ha quedado recogido en una impactante instalación digital que muestra el estado emocional interno del país desde el inicio del conflicto.

Desde su apertura a Ucrania en 1993, el programa Erasmus+ ha sido una herramienta de cambio profundo. Para Shytikova, su valor radica en su impacto “único y sistémico” a todos los niveles: individual, institucional, nacional, sectorial y estructural. A través del desarrollo del capital humano, la introducción de nuevas metodologías de enseñanza y el fomento de la innovación educativa, Erasmus+ ha permitido que las instituciones ucranianas se posicione como socios igualitarios dentro del Espacio Europeo de Educación Superior.

Lejos de detenerse ante los desafíos, la participación de Ucrania en Erasmus+ se ha intensificado. “Incluso en estos tiempos trágicos, las instituciones educativas ucranianas se han vuelto significativamente más proactivas”, destaca Svitlana. En su opinión, el Programa es una plataforma para construir confianza y resolver desafíos comunes en educación, formación, juventud y deporte mediante el aprendizaje basado en valores. De este modo, afirma, se está formando una nueva generación Erasmus+, que no sólo defiende los

valores comunes europeos, sino que lo hace incluso “pagando un alto precio en el frente, en la educación y en otras áreas”.

Uno de los ejemplos más inspiradores de cooperación que llevan a cabo se encuentra en la relación entre instituciones ucranianas y españolas. Desde el inicio de la invasión, las universidades de España fueron las primeras en tender una mano amiga a sus homólogas ucranianas, gesto que se ha mantenido de forma ininterrumpida durante más de tres años. La cooperación ha sido especialmente fructífera en áreas como la eficiencia energética, la eco-minería, la medicina de simulación para emergencias, la inclusión, la digitalización, el emprendimiento y la educación en seguridad y resiliencia.



Encuentro de estudiantes y profesores de la Academia Nacional de Música Tchaikovsky (Ucrania) con Esteban Valverde, rector del Conservatorio Superior de Vigo (España), en octubre de 2018.

Un caso paradigmático ha sido el del Conservatorio Superior de Vigo, que desempeñó un papel clave en la incorporación del Conservatorio de Kyiv – Academia Nacional de Música Tchaikovsky al programa Erasmus+. “Gracias a la implicación proactiva de nuestros socios españoles y al apoyo de la Agencia Nacional Erasmus+ de España (SEPIE), se abrió una puerta que inspiró a otros conservatorios ucranianos en Járkiv, Lviv y Odesa a vincularse con instituciones de España, Italia, Alemania y más allá”. Hoy, estos conservatorios forman parte de la Asociación Europea de Conservatorios y sus estudiantes participan activamente en iniciativas como la ErasmusOrchestra.

Mirando al futuro, la directora de la Oficina Nacional Erasmus+ en Ucrania no duda en señalar el papel estratégico del Programa en la integración plena del país al Espacio Europeo de Educación Superior. Ucrania ha asumido el “vector europeo” como hoja de ruta y, con Erasmus+ como catalizador, trabaja para que sus universidades asuman con fuerza su tercera misión: contribuir a la transformación social, científica y cultural. La educación abierta y la ciencia abierta, añade, “pueden convertirse en motores de innovación para nuestro desarrollo futuro como socios sostenibles e iguales”.

Además, Ucrania ha establecido como prioridad nacional la internacionalización desde las etapas iniciales del sistema educativo, incluyendo la formación de docentes. Esto implica una responsabilidad creciente para las universidades ucranianas, que encuentran en Erasmus+ el instrumento ideal para afrontar este reto junto con sus socios internacionales.

Svitlana concluye con un mensaje directo al Sistema Universitario Español: “Queridos colegas, socios y amigos: hemos recorrido juntos un largo y desafiante camino que nos ha hecho más cercanos y más fuertes. Les necesitamos ahora y también después de la victoria para co-crear nuestro presente y futuro compartido”. Y lanza una invitación clara de cara a las más de 40 convocatorias abiertas para colaborar con Ucrania: “¡Vamos a Erasmusear y seguir Erasmuseando juntos, de forma inclusiva, digital, verde, social, sostenible y resiliente!”

 **Desde Ucrania, os agradecemos vuestra cooperación y ayuda. ¡Seguiremos cooperando activamente juntos! ¡Mucho amor y tres grandes abrazos de los Erasmushólicos ucranianos** 